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株洲日报讯（全媒体记者/张威）近日，在荷塘区宋

家桥街道四三零社区，恰逢有幸福邻里节活动，一群人

来现场支起了两顶帐篷。来来往往的居民不禁询问，

“你们在搞什么？”

“进入夏季，多有强对流天气，也时常伴随着雷电，

雷电预防要注意这些……”

凑近一看，原来是市气象局在“摆摊”做气象科普

知识普及，气象专家正在给围观居民讲解气象灾害的

防范知识。

“怎么天气预报说下雨，又不下雨了？”“你们天气

到底怎么报的咯？”“网上天气都可以报一个月内的，到

底准不准？”……现场，居民们围上来，关于天气的话匣

子就打开了，你一言、我一语，把关于天气的疑惑、想法

说出来，市气象台的专家们，拿着本子不时记着，为他

们一一解答。

对于大家最关心的天气预报准确度的问题，市气

象局专家和居民们说，通常情况下，随着现代气象的发

展，天气预报其实都会比较准，“但到了夏季时节，遇到

强对流天气就尴尬了，因为这家伙真的‘神出鬼没’。”

他们也一直在努力，让准确度更提升。

“老话讲得好啊，‘东边日出西边雨’。”听完介绍，

一旁王奶奶说道。

活动现场，气象专家还结合汛期相关防范向居民

宣讲，详细讲解汛期防灾减灾的基本技能以及应急逃

生、自救互救基本常识。

“节目快开始了，快去坐好吧。”人群中传来一声吆

喝，这场幸福邻里节活动的“前戏”告一段落。近年来，

株洲市气象局走进居民身边、走入学校，让这些群体对

气象防灾减灾有了更加直观的认识，让神秘的气象学

飞入寻常百姓家。

株洲日报全媒体记者/王娜
通讯员/郭淑珍

宅基地上房屋，容纳村民拥有其屋的朴素梦想，如

今，农村村民也能像城镇居民一样拿到“大红本”。

6 月 25 日第 34 个全国土地日，天元区嵩山路街道

27 区农民新村的 60 户村民，拿到了期盼已久的不动产

权证。

这是自今年初《关于解决市区不动产登记历史遗

留问题的指导意见》（以下简称《指导意见》））出台后，

株洲首次解决集体土地不动产登记历史遗留问题，也

标志着，我市已经实现集体土地、工业、商业项目等重

点领域“办证难”问题解决的全覆盖。

领不到房产证
做小生意的愿望“落了空”

易必军这天没顾得上吃早饭，就来到天元区嵩山

路街道韶溪社区，在这里，他和其他村民拿到了等待许

久的不动产权证。

这张专属于易必军的“红本本”上，占地面积、房子

建筑面积、户内成员等信息清晰标注，一目了然。

天元区嵩山路街道 27区农民新村，是一个城中村。

2001 年，因为原住地拆迁，易必军和其他村民，搬到了

这里。

有了新家，本是件高兴的事情，但烦恼也如影随行

——不能办理不动产权证书。

问题就是卡在“房屋报建、报批手续不全”环节。据

了解，该农民新村共涉及拆迁安置户 65户，房屋建设时

间为 2001年，由于缺乏用地、规划、竣工等材料，20多年

来一直未能办理产权证书。

村民们领不到产权证，落户、转让都成问题。这一

点，易必军深有体会。

这期间，身边零星传来不动产证有进展的消息，但

易必军也没报什么希望。直到市不动产证登记中心、天

元区嵩山路街道志愿者上门进行登记情况资料、群众

意见收集，他才有了盼头。

“又开心又激动。”平日里不苟言笑的易必军笑了。

优化简化程序
解决60户村民“办证难”

这本薄薄的产权证，“分量”不轻。

今年 2 月初，《指导意见》出台将“2010 年 2 月 7 日

《株洲市农村宅基地管理暂行办法》实施前，市区（天元

区、荷塘区、芦淞区、石峰区、经开区）内已建成无法完

成确权登记的农村宅基地历史遗留问题”纳入适用范

围外，还明确了农村宅基地使用权面积认定、农村房屋

所有权确认、“一户一宅”的确认、农村村民房屋转移、

没有权属来源材料和集体土地上安置房的不动产登记

问题等 20条处置意见。

“27 区农民新村的情况符合上述要求。”市不动产

登记中心相关负责人介绍，市化解办将其纳入不动产

登记历史遗留问题处理范围，并与天元区人民政府多

次对接，通过优化简化程序，在完善用地、规划、质量验

收等必要手续后，不到 4 个月时间，让 60 户村民拿到了

“红本本”。“剩余 5 户，资料还需进一步完善，待问题解

决后即可正常办证。”

这也标志着株洲不动产登记工作已经实现商品

房、老旧小区、农村宅基地、工业、商业等 5 大领域的全

新升级。此前，株洲陆续解决成达机械制造有限公司、

株洲长远智造股份有限公司等工业项目，西园商业广

场等商业项目的不动产历史遗留问题，企业、居民的

“幸福株洲”故事，正不断更新。

株洲日报全媒体记者/李军
通讯员/李祖钰

“我家好像出现白蚁了，麻烦过

来看看。”6月 25日，强降雨仍未停歇，

天元区的何女士致电专业部门求助。

市白蚁防治管理办公室提醒，正

值“白蚁分飞期”，暴雨和升温导致白

蚁频发，要及时关闭窗户并加强防范。

下雨加高温
白蚁或“疯狂出动”

6 月 25 日，天元区金瓯维多利亚

小区。白蚁防治技术人员来到何女士

家中的一个杂物间，发现地面很干

净，不像有白蚁为患。

“你们来之前，墙角和地上有好

多条泥巴线条，我打扫了一下。”何女

士边说边指向一处踢脚线，大家这才

在角落的柜子下看到被啃噬的小孔。

市白蚁防治办防治科谢靖蹲下

来 ，仔 细 查 看 一 番 ，跟 何 女 士 商 量

道：“确实是白蚁，不好拆柜子，不如

钻两个孔然后注入灭蚁的粉剂。”

获何女士同意后，白蚁防治技术

人员打开带来的设备，蹲到柜子下开

始钻孔，并将粉剂注入。

注入粉剂后能不能彻底灭蚁？如

果白蚁又出现了怎么办？……在白蚁

防治技术人员作业期间，何女士向谢

靖抛出了心里的疑问。

谢靖解释说，只要有白蚁沾上粉

剂，就会在接触别的白蚁时把粉剂传

递下去，最终达到彻底灭蚁的目的。如

果白蚁又出现，可再次拨打电话，他们

会免费上门进行专业的灭蚁工作。

谢靖还趁机做起了“科普”。他向

何女士介绍，每年 3 到 6 月是白蚁分

飞期，大量的白蚁有翅成虫会成群飞

出巢穴配对，在合适的位置筑巢繁

殖，而房屋内厨房、卫生间等潮湿地

带和紧贴这些地方的木质家具，往往

就是它们的最佳“落脚点”。

“这次下了暴雨，之后气温逐渐

回升，白蚁可能会变得更为活跃，要

注意做好防治。”谢靖说。

这些房屋可免费灭蚁
“株洲是白蚁危害比较严重的地

区，因此所有的房屋都需要进行防

治。”市白蚁防治管理办公室相关负

责人介绍，我市气候比较潮湿，林木

植被生长较好，这些都为白蚁生存提

供了条件，“绿化率越高，白蚁就更容

易生存。”

上 述 负 责 人 提 醒 ，在 白 蚁 分 飞

期，广大市民应关好纱窗，防止白蚁

飞入居室。尽量保持室内干燥，不要

有积水，并及时清理木质杂物。

根据《城市房屋白蚁防治管理规

定》，凡在我市城镇新建、改建、扩建

的房屋，均须进行白蚁危害的预防处

理。

“新建、改建、扩建房屋的白蚁预

防包治期限为 15年。”谢靖介绍，在包

治期限内，市白蚁防治办会定期回访

检查，一旦接到白蚁危害报告，他们

将免费灭治。

此外，未进行白蚁预防处理或超

过白蚁预防包治期限的房屋发生白

蚁危害的，房屋所有人、使用人可咨

询 市 白 蚁 防 治 管 理 办 公 室（0731-

28812110），或委托专业白蚁防治公司

进行灭治。

今年株洲首批集体土地不动产证历史遗留问题已解决
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暴雨后白蚁活跃 不可掉“蚁”轻心

一场邻里节的“前戏”

使用公筷公勺成新“食”尚

6月 27日，由市总

工会 、市邮政管理局

联合主办的 2024 年株

洲市首届快递行业职

工运动会，在市二宫

职工活动中心举行。

全市 20 多个邮政快递

企业的 96 名选手，参

与了拔河、团队颠球、

“众星捧月”“大河之

舞”等项目的角逐。这

些项目既考验参赛队

员的身体素质，又注

重 培 养 团 队 协 作 精

神，提升了快递行业

职工的职业归属感和

行业荣誉感。

株洲日报全媒体
记者/何春林 通讯员/
何杏 摄

株洲日报讯（全媒体记者/邹家虎）在第 37

个“6·26”国际禁毒日来临之际，最高人民法院

于 6月 25日举行新闻发布会，通报人民法院去

年以来禁毒工作基本情况，并发布 10件毒品犯

罪典型案例。其中，醴陵市法院审理的聂某文

以危险方法危害公共安全案入选。

2023 年 7 月 19 日 16 时许，被告人聂某文

在家中吸食含有依托咪酯、曲马多成分的电子

烟后，在其机动车驾驶证处于超分/注销状态

的情况下，仍驾驶小型汽车上路行驶，在醴陵

市一交叉路口与另一车辆发生道路交通事故。

交警到场处理后，聂某文驾车前往交警大队接

受进一步处理，途中再次吸食该电子烟导致意

识模糊，在无法认清道路的情况下，仍驾车继

续行驶，途经多段道路并发生多起交通事故，

造成一人轻伤、多台车辆及一处房屋受损。当

日 18时 50分许，聂某文清醒后拨打 110电话投

案。经检测，聂某文的头发检材根部检出依托

咪酯、曲马多成分。

醴陵市人民法院经审理认为，聂某文以驾车

冲撞的方式危害公共安全，侵害不特定多数人的

生命、健康及财产安全，其行为已构成以危险方

法危害公共安全罪。案发后，聂某文主动投案，如

实供述自己的犯罪事实，系自首，依法可以从轻

处罚。聂某文自愿认罪认罚，依法可以从宽处理。

因此，依法判处聂某文有期徒刑4年6个月。

依托咪酯电子烟伪装性、迷惑性大，与合成

毒品相比，成瘾人群平均年龄更低，对大脑和神

经系统的危害更大，吸食后会出现眩晕、视力模

糊等症状，长期大量滥用会出现脾气暴躁等影响

情绪、思维的精神障碍。2023年9月，我国将依托

咪酯列为第二类精神药品进行管制。最高法表

示，本案系依托咪酯列管前被滥用引发次生犯罪

的典型案例。醴陵法院依法对聂某文以危险方法

危害公共安全罪定罪处刑，体现了对药物滥用引

发的次生犯罪予以严惩的鲜明态度。

株洲一毒品犯罪案例入选最高法典型
株洲环保设施
向社会公众开放
株洲日报全媒体记者/王烽 通讯员/崔林

公众的广泛支持与理解，对于推动深入打好污染

防治攻坚战，显得弥足珍贵。今年以来，我市认真落实

生态环境部和省生态环境厅设施开放相关要求，充分

发挥生态环境教育基地环境宣传的专业优势，结合“六

五环境日”、生态文明“六进”等活动，大力推动设施开

放工作，截至目前，线上线下累计开放 181 次，接待社

会公众 1.15 万余人次，营造人人参与环境保护的浓厚

氛围。

坚持把每一次开放，都当做生态环境保护的一次

生动宣传。先后打造了《美丽中国幸福家园》等一批极

具地方特色的设施开放生态文化产品；开展了“向往生

态文明绘画、征文活动”、“环保服装展”等活动；在开放

现场设置环保故事区，一幅绘就生态文明的四季长卷

映入眼帘，向来访者科普生态文明建设和生态环境保

护取得的历史性成就和突出变革。学生编排的快板节

目《花开新时代，环保好少年》，在欢快的节奏中，向来

访者们分享垃圾分类、环境清洁和保护的意义与方法；

举办“随手拍”手机摄影作品展，让孩子们在一张张印

有株洲美景的照片上写下环保小心愿，用稚嫩的笔迹

留下保护环境最真挚的感悟。

突出环保设施开放企业自身环境和生态资源优

势，有规划、有组织地开展对外开放和环境教育宣传工

作。强化队伍培养，积极指导企业建立讲解员队伍，通

过岗前培训和定期考核的方式，提高讲解员的讲解水

平，保证对公众开放工作的质量和效果。针对青少年、

社会民众、志愿者、行业专家等不同来访群体，设计出

各有侧重的讲解路线和讲解内容，制定专业解说提纲、

解说词并进行讲解，同时依据参观人员的规模、需求，

随时调整、补充讲解知识，有效保证了环境教育基地的

宣传效果。仅“六五环境日”期间就组织开展环保设施

开放活动 11 次，接待群众 1470 人，极大的提升了群众

参与热情。

坚持线上线下多点发力，大力丰富环保设施开放

形式。积极引导使用设施开放程序，制作程序使用小视

频，通过直观讲解，手把手引导参观群众和开放单位，

使用程序预约上报数据。通过抖音、微信公众号和媒体

推进线上开放，通过短视频、直播等形式，让共建清洁

美丽世界理念深入人心。先后组织美的学校等开展生

态文明“六进”+设施开放活动 9次，并主动邀请留守儿

童、孤寡老人、爱心志愿者参与活动，将抽象枯燥的理

论知识，转换成“接地气”的生活实际，通过生动、专业

的讲解风格，制作模型、道具、积极互动等形式，提升宣

传效果。让参观者在亲切直观的讲解下，不知不觉中学

习并理解了污染处理的动态过程。

株洲日报讯（全媒体记者/成姣兰 通讯员/王海艳）
加快建设社会信用体系，打造市场化、法治化、国际化一

流营商环境，6月 25日，市工商联邀请湖南省政协委员、

湖南省工商联常委潘志勇，为 50 名民营企业家讲授企

业诚信建设与合规管理。

潘志勇从重大不诚信经营引发的事故入手，通过反面

案例强调企业诚信经营的重要性，并详细地讲述了企业诚

信建设的发展历程，从法律法规层面讲解失信行为的惩戒

机制，引导民营企业家们深化诚信理念认识，提升诚信经

营意识和诚信管理能力。同时，潘志勇还结合企业诚信经

营与合规管理的关系，引入法商风险管理概念和基本方

法，进一步帮助民营企业提高合规意识，规避经营风险。

市工商联将持续开展诚信宣传教育活动。引导民营

企业参与信用建设，不断提高诚信经营意识，营造“知

信、用信、守信”良好氛围，提升株洲整体营商环境的吸

引力、竞争力和影响力。

株洲日报全媒体记者/姚时美

近年来，全国各地都在提倡开

展“公筷公勺”行动，防范餐饮当中

交叉感染、食源性疾病传播，推广健

康、卫生、文明的新食尚。目前，株

洲餐饮店公筷公勺推广情况如何，

市民认可度怎样，记者近日走访调

查。

推广公筷公勺 倡导分餐制
昨日，记者在湘超鲜饭店看到，

服务员上菜时，为每道菜品都配备

了一个尺寸明显比食客席位上的私

勺更大的公勺；每个席位上还备有

黑色和棕色两双筷子，黑色筷子为

公筷，棕色筷子为私筷。顾客既可

以用公勺舀菜，也可以使用席位上

的公筷夹菜。

不仅如此，服务员上例汤前，会

事先为每位顾客分装到碗中，采用

分餐制的方式，避免大家都用筷子

在汤碗中分食。

湘超鲜饭店负责人李超告诉

记者，经历疫情后，公众健康意识

显 著 提 高 ，就 餐 时 更 加 注 重 使 用

公筷公勺。然而，在用餐时，很多

人 难 以 改 变 以 往 的 习 惯 ，经 常 忘

记 使 用 公 筷 ，使 得“ 公 筷 公 勺 ”推

行 比 较 困 难 。 为 此 ，饭 店 在 积 极

推 广 公 筷 公 勺 的 同 时 ，将 分 餐 制

融 入 服 务 流 程 ，为 每 桌 指 派 专 门

的 服 务 员 ，负 责 将 汤 菜 预 先 分 配

到 每 位 顾 客 的 餐 盘 中 ，让 顾 客 少

动筷子。

此外，兄弟厨房、盛世芙蓉等饭

店均设有使用公筷公勺的提醒，并

为每位顾客配备一双公筷，每份汤

菜中配备一个公勺。

部分顾客未养成习惯
彭先生告诉记者，以前在外聚

餐觉得用公筷公勺麻烦，而且经常

吃着吃着就忘记用公筷了，曾经有

一段时间很排斥。后来看见大家都

用公筷，慢慢就习惯了，现在吃饭不

用公筷反而觉得不踏实。

沈先生在一家事业单位工作，

单位食堂提供餐盘和筷子，实行分

餐制。尽管如此，沈先生仍然坚持

每天自带碗筷用餐。

“虽然食堂提供的餐具消了毒，

但我觉得自己带餐具，心里更踏实

一些。”沈先生说。

家庭内部实行公筷分餐方面，

也有做得比较好的。陈女士告诉记

者，她们三口之家每次吃饭时，都会

为汤菜准备公勺。如果家里来了客

人，必会使用公筷。

记者在走访中发现，仍有一些

市民在外用餐时并未使用公筷。对

此，部分市民表示，主要是没有养成

习惯。

市餐饮协会相关负责人表示，

使用公筷公勺能够有效降低传染病

通过餐桌传播的风险，保护每一位

用餐者的健康。这不仅体现个人修

养，也是对他人的尊重。

民企培训诚信建设与合规管理

快递行业举办首届运动会


